
■ 我们大家都生
活在“地球村”，所以我
们出行要同舟共济，而
不是“同舟共挤”。

■ 中美双方更应
该善于求同存异，构筑
一条前无古人、后启来
者的新型大国关系之
路。

■ 中国同周边国
家高层互访频繁，去年
就达到100多起。邻居
嘛，要多走动，越走动越
亲切。
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! ! ! !“我们一直说要打造中国的国家形象，谁能
告诉我，我们要打造中国国家的什么形象，用哪
个词去定位？”

全国政协委员白岩松在小组讨论上说起中
国国家形象，认为虽然我们已经意识到要打造国
家形象，但缺乏沉淀和思考，打造出的国家形象
是片面的、模糊的。他举了日本的例子作为对比。
“日本外务省曾经让我看过他们国家形象的推广
计划，叫‘打造可爱的科技国家’。”
白岩松回忆，当时他担任中日二十一世纪友

好委员会中方委员，有一次去日本，日本外务省

副部长在聊天时的一段话，让白岩松非常感慨。
“他说，我们特别希望将来世界上有一个角落，很
多孩子聚在一起，语言不通，但突然有一个孩子
兜里掏出个‘哆啦 !梦’，马上这些孩子就可以
交流起来。”

白岩松认为，是时候坐下来冷静思考，中国
要打造什么样的形象。“宽容的？可亲的？文化的？
还是怎么的？建议相关部门要用学术的态度去研
究，我们要打造什么样的国家形象。定下来，所有
的部门都好配合。”

特派记者 潘高峰 江跃中 于明山

! ! ! !对财政部预算报告的审查!审议和讨论"是

两会重要内容之一#今年的预算报告有 "#张表

图和名词解释"使报告更为直观$但即使是有财

会知识的代表委员" 要在几天内看透这本 %国

账&的来龙去脉"做判断提意见"仍非易事$

各行各业都呼吁加大投入'环境治理!教育

卫生!科学技术!文化体育!住房保障((到处都

要花钱"哪儿都有缺口$另一方面"社会上屡屡出

现腐败现象"似乎处处都有漏洞$ 公共财政收入

源自人民"怎样支出才算合情合理合法"让百姓

安心舒心"是一门大学问"也是最大的政治$

国家审计署前审计长李金华" 在党中央国

务院支持下刮起的%审计风暴&"连年披露出许

多部门违法违规乱花钱的情况"令人震惊$李金

华曾以把所有该得罪的人都得罪完的正直和勇

气"将自己比作%国家的看门狗&$审计是预算执

行后的监督"而促进规则完善与制度进步"还应

从源头抓起"推进政府部门将管钱!用钱的行为

公开化$ 白岩松委员提出"如厉无畏!林毅夫这

样精通门道的专家委员"如能提前让他们介入"

在会上对财政预算做一次开放性的解读" 能起

到更好的民主监督效果$

以狗之忠诚"效奉祖国和人民)以警犬之

猛"看守国民财产$ 我们需要更多术有专攻的

代表和委员" 成为保护人民利益的 %忠狗&和

%警犬&$ （作者为全国政协委员）

! ! ! !今天上午 "#时，十二届全国人大
一次会议在人民大会堂三楼金色大厅
举行记者会，外交部部长杨洁篪*以下

简称%杨&+就“中国的外交政策和对外
关系”回答了中外记者提问。

新任国家主席将参
加金砖国家领导人会晤

俄罗斯报记者!听说中国新任国家

主席三月份将访问俄罗斯"并在南非参

加金砖国家峰会$你如何评价现在的俄

中关系,

杨!应俄罗斯总统普京、坦桑尼亚
总统基奎特、南非总统祖马、刚果共和
国总统萨苏的盛情邀请，中国新任国
家主席将对上述四国进行国事访问，
并将出席在南非德班举行的金砖国家
领导人第五次会晤。
俄罗斯和中国互为最大的邻国，我

们都视彼此为重要的发展机遇和主要
优先合作伙伴。我们愿意同俄方一起，
以中国新任国家主席访问俄罗斯为契
机，为全面加强我们的全面战略协作伙
伴关系的发展注入更加强劲的动力。
中国和非洲是好兄弟、好朋友、好

伙伴，中国新任国家主席即将访问非
洲国家，充分体现了我们对中非关系
的高度重视。我相信，这次的出访将有
力地提升中非新型战略伙伴关系。
金砖国家机制已经成为面对国际

金融危机、带动世界经济增长、完善全
球经济治理、促进国际关系民主化的
重要力量。
中国新任国家主席出席金砖国家

领导人第五次会晤，将对于加强金砖
国家彼此间的伙伴关系、完善金砖国
家这一重要机制、促进金砖国家同非
洲地区国家及其他地区国家合作发挥
十分重要的推动作用。

将主办APEC领导
人非正式会议

新华社记者!近年来"中国多边外

交日趋活跃" 请问中国如何看待当前

的国际体系, 需要与各方分担利益还

是需要改变游戏规则- 构建于己有利

的国际体系,

杨! 随着世界多极化、经济全球
化、科技进步的深入发展，各国之间的
利益更加融合在一起，应该讲是利益
攸关、休戚与共。我们大家都生活在
“地球村”，所以我们出行要同舟共济，
而不是“同舟共挤”。

今年有不少重要的多边峰会，例如
要在俄罗斯圣彼得堡举行的 $#国峰会
和印尼巴厘岛举行的亚太经济合作组
织领导人非正式会议，我们支持俄罗
斯、印度尼西亚办好这两次亚太峰会，
从而为推动世界经济的复苏作出贡献。
我还要告诉大家，明年中国将主

办亚太经合组织领导人的非正式会
议，有关的筹备工作正在顺利进行。

中美更应善于求同存异
路透社记者! 中国新一届政府即

将上任" 奥巴马的第二个任期也已经

开始了" 但是在美国对中美关系何去

何从有不同的声音$请问部长"您认为

中美关系会如何发展,

杨!近年来，在中美双方的共同努
力下，两国关系总体保持稳定发展的
势头。胡锦涛主席与奥巴马总统成功
互访，并十二次见面。习近平总书记在
奥巴马总统连任以后，同他互致信函，
两国领导人就中美共同建设相互尊
重、互利共赢的合作伙伴关系，探索构
建新型大国关系达成了重要的共识。
两国对话磋商机制也日臻完善，各领
域的交流合作取得了新的重要成果。
时代在发展，我们应该超越意识

形态的不同，应该摒弃陈旧过时的观
念，切实尊重照顾彼此的核心利益和
重大关切。美方尤其应该妥善处理台
湾等敏感问题。我们希望美方与中方
一道，致力于构建中美新型大国关系。
这种新型大国关系应该是以尊重

为前提、合作为途径、共赢为目标。这
是世界和平发展的大势使然，也是两
国各界人士和国际社会的共同期盼。
在 $"世纪的今天，在世界面临众多的
问题、挑战的时候，中美双方更应该表
现出大智大勇，更应该善于求同存异，
构筑一条前无古人、后启来者的新型
大国关系之路。
亚太地区是中美两国利益交织最

密集、互动最频繁的地区。我们欢迎美
国在亚太地区发挥建设性的作用，同
时美方也应当尊重中方的利益和关
切。亚太地区的事务应该由亚太地区
的国家商量着办。我们希望美方同中
方一道，努力增进两国在亚太地区的
对话和合作，携手促进亚太地区的和
平、稳定与繁荣。

日方应正视现实纠
正错误

日本朝日新闻记者! 中日在钓鱼

岛问题上相互对峙已经半年之久"两

国关系近期没有改善$ 两国之间有没

有可能协商制定一些规则" 以避免两

国船只和飞机在钓鱼岛海域对峙等突

发事件的发生, 中日两国面临很多困

难"为了改善两国关系"有没有更好的

解决办法,

杨! 钓鱼岛及其附属岛屿自古以
来就是中国的领土，钓鱼岛问题的根
源是日本对中国领土的非法窃取和占
据，目前的局面是日方一手造成的。
日方的所作所为侵犯了中国的领

土主权，是对二战胜利成果和战后国
际秩序的挑战，严重损害中日关系，也
损害地区的稳定。中方采取的坚定措
施，显示了中国政府和人民维护国家
领土主权的坚强意志和决心。
中方认为，日方应该正视现实，切

实纠正错误，同中方一道，通过对话磋
商妥善处理和解决有关问题，防止事
态升级失控。
正确认识和看待历史是中日关系

发展的重要基础。日本军国主义发动
侵略战争，给包括中国在内的亚洲受
害国人民带来了深重灾难。事实反复
证明，只有尊重历史，才能赢得未来；
日本只有正视和深刻反省历史，才能
搞好同亚洲邻国的关系。
中日发展长期健康稳定的关系符

合两国和两国人民的根本利益。我们
愿意在中日四个政治文件的原则和精
神基础上，发展中日战略互惠关系。我
们敦促日方为改善中日关系作出实实
在在的努力，为本地区的和平、稳定和
发展发挥积极、负责任的作用。

朝核问题应标本兼治
韩联社记者!$月 %&日朝鲜进行

了第三次核试验" 联合国安理会日前

通过了有关对朝制裁的决议$ 请问中

方是否将在推进半岛无核化的同时"

采取其他的外交政策" 进而防止朝鲜

半岛的第四次!第五次核试验,

杨!朝鲜进行第三次核试验，半岛
局势再次紧张，这是我们不愿意看到

的。安理会第 $#%&号决议表明了国际
社会反对核试验的立场，同时承诺通
过对话与谈判的和平方式解决朝鲜半
岛核问题，重申支持并呼吁重启六方
会谈。
中方始终认为，制裁不是安理会

行动的目的，也不是解决有关问题的
根本办法。只有标本兼治，通过对话全
面均衡解决各方的关切，才是解决问
题的唯一正确途径。

妥善处理朝鲜半岛的核问题，维
护半岛和平稳定，避免半岛生乱生战，
符合有关各方的共同利益，也是各方
肩负的共同责任。我们呼吁有关各方
以大局为重，保持冷静克制，不要再采
取导致局势紧张恶化的行动。
我们希望各方多做有利于推动局

势缓和的事，坚持接触对话，培育互
信，共同寻找实现半岛无核化、实现半
岛和东北亚长治久安的办法。中方愿
同有关各方和国际社会共同努力，朝
着这个方向前进。

邻居越走动越亲切
香港卫视记者! 近年来中国同一

些邻国有一些争议$ 您怎么看中国的

周边形势,另外"中国会奉行一种什么

样的周边外交政策,

杨!我小时候喜欢下棋，围棋、象
棋都学过。所以从那时候我知道下棋
要胸有大局。当前，树欲静而风不止，
中国周边环境中的复杂因素确实比以
前增多了。但是，综观全局，中国周边
形势继续保持基本稳定，中国同周边
国家的关系继续取得进展。
政治上，中国同绝大多数周边国

家建立了不同类型的战略伙伴关系，
高层互访频繁，去年就达到 "##多起。
我想今后达到 $## 起、'## 起也不是
令人吃惊的事。邻居嘛，要多走动，越
走动越亲切。
经贸上，去年中国与周边国家贸

易额达到 "($万亿美元，超过了中国
与欧洲、美国的贸易之和。

关于中国和一些邻国的领土争
议，我们维护国家领土主权和合法权
益的意志是坚定的。同时，我们通过协
商谈判，妥善处理和解决争议、维护地
区和平稳定的意愿也是真诚的。
俗话说“邻居好，无价宝”，中方将

继续坚持以邻为伴、与邻为善，坚持睦
邻惠邻。
特派记者 邵宁 本报记者 吕剑波

全国政协委员白岩松的小组发言引发思考———

我们要打造什么样的国家形象
!国账"需要!警犬"

中国外交倡导同舟共济不要“同舟共挤”
———外交部长杨洁篪上午就“中国的外交政策和对外关系”答中外记者提问
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